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源を意味するラテン語。ヒトの根

源にまなざしを向け，豊かなここ

ろの根を広げたい。
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オラ ンダ事情管見

1 .一般には，江戸時代の長崎出島，あるいは近時のオラ

ンダ関係テーマパークのにぎわいを考えると，オランダは

大変身近な国のように思われる。オランダの人々は，かつ

ての植民地インドネシアとなんらかの関係があることが多

く，先の戦争で日本と現実に戦い多大の損害を蒙っている。

長崎で捕虜として収容され原爆の被害者となったオランダ

人もいる。そんなことから，オランダで1992年夏 2ヶ月が

無事過ごせるかと案じるところであった。結果としては，

出立の早朝アムステルダム中央駅のプラットホームでの 1

秒足らずのスキに重要書類在中の肩かけバッグを見事に盗

られたのが，口惜しい。しかし，これは反日感情とは関係

ないことである。

II.ローマ法について， r 2千年前の法律ですか。今頃まだ

そんなことをよくやっていますね。」という素直な質問を受

けることがある。確かに，日本国内では少数派であるが，

明治以来，先学により重視されてきたことは誇られてよい。

他方，国際的には全世界で研究が進められ，ヨーロッパに

とっては，ヨーロッパ共通法の展開という現実的課題もあ

れ国際的な連携が大変良くできている。

オランダは16世紀以来，例えばグロチウスに代表される

ようにローマ法研究の盛んな国であり，小生にとってはそ

れを学ぶと共にアムステルダムで 9月末開催の国際古代法

史協会大会に参加することも大きな目的であった。この会

議は，自国での地位とは関係なしあの人の報告は聞くに

値すると評価が広まると，おのずと会場に人が一杯となる

という雰囲気でまことに気持ちが良い。使用言語も，イギ

リス入学者の司会でスペイン人研究者がフランス語で発表

し， ドイツ語の質問にはドイツ語で，その答に対するイタ

リア人の鋭い質問にはイタリア語で切返すといったものか

ら，私のように， rお前の報告の時には，コンパーターにス

ウィッチを入れねば」と言われる下手なドイツ語までさま

ざまである。

出発前に提出していた学会発表テーマは，着いて間もな

く，私の面倒をみてもらったアンクム教授日く「同じテー

マでこの 4月にシュトラースブルクで話したよ。これが，

そのレジュメ」という次第で，驚くと共に，それから 2ヶ

月，来る日も来る日も必死で，史料とにらめっこしてやっ

と納得しうる別の解答に到達し，どうにか発表に間に合っ

た。

III. 主としてドイツに往復している者にとっては，国境を

接するオランダが，これだけ違うとは意外で、あった。一口

学生部長箇持量産

でいうと，ドイツの厳格さからすると，生活自体に「ゆと

り」があるように思われる。例えば，混血の進展は人種問

題について，大人の態度を採らせることになる。「この国

は，ある意味ではイギリスよりも長い植民地統治の経験が

あるんですよ。」という言葉がこれを説明する。

大土地所有を基礎とする封建的関係も殆どないようであ

る。また，地方ごとの独立性も高い。民主的で自由という

のがこの国のモットーのようである。もっとも，この自由

が麻薬を許し，そのための資金取得のための犯罪が増えて

いる(小生もその被害者)のも大きな問題である。

IV. それだけに驚いたのはオランダでの根強い嫌独感情で

ある。古書庖の年配の親父さんが，

「紅茶にミルクは」

「じゃ少しJ

「昔はオランダでは紅茶にミルクをたっぷり入れるも

のだったが。ドイツ占領中，ミルクはすべてもって

いかれたものだから，長らく止めになっていたが，

最近もどりつつあるけれどもね。」

大学の先生と，ロッテルダムの町について，

「あそこは古書はどうですか。J
「いや，爆撃をうけていますからだめですね。J

「港だからやむをえなかったのでしょう。」

「いやいや，オランダ人に対し逃げられないことを思

い知らせるために，一番離れたところをわざと徹底

的にやったのですよ。」

そういえば， ドイツ法制史大会が 2年前の1990年，ーオラ

ンダで開催され，国境での激戦地，ニムメーゲンの大学が

担当した。例えば，そのときの市庁舎でのレセプションで

の市長挨拶 fドイツ軍がこの地で，ひとつ…ふたつ…みつ

つ…などをしたことはここでは全く言わないこととして，

あなたがたを歓迎したい。おわり。」といった風であった。

我々もドイツのオランダに対する関係を，近隣のアジア諸

国との関係でより厳しい形でもっていることを感じたこと

である。

V.再発行の航空券でドイツのフランクフルト空港から帰

国の途についた。そこでバッグを放り出したまま，スヤス

ヤ30分以上も眠っている人がいる。小生は 1秒足らずの落

度であったのに， 30分以上も落度があるのにバッグが安全

というのは，どういうことか，この不公平の是正はどうす

ればいいかを，法律家としてついに答を出せないまま成田

に着くこととなった。(法学部教授)
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包括的核実験禁止条約とはなにか

フランスや中国の核実験に反対する世界の世論が高まっ

ています。核不拡散条約無期限延長の条件の一つに“1996

年末までに包括的核実験禁止条約 (CTBT)の交渉を終

わらせる"というのがあります。それまでに言わば駆け込

みの実験を行おうというものです。

これに対してさる 8月11日，米国クリントン大統領は核

実験禁止に関する声明で「爆発力ゼロの包括的実験禁止を

目指すJと述べ， 96年内の交渉妥結に一歩近づくものだと

して歓迎されました。新聞でも一面トップに『米大統領核

実験全面中止を表明Jと大きく取り上げられたのですが，

それほど手放しで悦べるものでしょうか。

声明の中に「核兵器の安全性あるいは信頼性が確認でき

ないときは，議会と協議のうえ， CTBTのもとでも『最

高の国家利益』に関わる権利として必要な核実験を行う。J
という項目がきっちりと書かれてわます。

核兵器の信頼性ということを，配備している核兵器の性

能劣化の問題と考えるのは余りにナイーブに過ぎるでしょ

う。核抑止力として，常にほかよりすぐれた性能の核兵器

をもっていなければなりません。状況によっては核開発の

ための実験への道が用意されているのです。

さて「爆発力ゼロの包括的実験禁止」については「小規

模Jt流体」核実験をも禁止するとして，報道では評価して

います(朝日新聞 8月12日夕刊)。

もともと条約審議のなかで，一定規模以下の地下核実験

は禁止条約の適用から除外するとして，その爆発規模レベ

ルをいくらにするかで，核保有国の意見が分かれていたの

ですが，これを爆発カゼ、ロを目指すとしたわけです。優位

にたっている米国の提案がどこまで後進核保有国にうけい

れられるかは疑問ですが，一応は評価してよいでしょう。

しかし，この「爆発カゼロJという意味も，後述するよう

に，文字通りに解釈できるだろうかという懸念が残ります。

また，この声明では新聞が言うように「流体核実験」を

禁止するかどうかは必ずしも明確ではありません。この実

験は「爆発カゼロの実験Jには違いないからです。一体「流

体核実験J(Hydrodynamic tests) とは何でしょうか。

米国では核実験を補足ないしはそれに代わるものとして

4種類程の実験が行われてきました。その一つが流体核実

験です。

原子爆弾は中心においた球状のプルトニウムの周囲に，

高性能火薬が配置しであり，火薬は周辺数箇所で同時に点

火されて，その爆発圧力がプルトニウムを圧縮し，臨界に

達するようにした爆縮型，または内爆型と呼ばれる構造を

名誉教授議 援麗

しています。球状の圧力が同時に加わるためには，燃焼速

度の異なる火薬を特殊な形状で配置するなど，極めて高度

の技術を必要とします。

いわゆる水爆も引き金として，第一段階では爆縮型のプ

ルトニウム爆弾を使用しますから，戦術核兵器から戦略核

兵器まで，すべてに共通して重要な技術なのです。ところ

がこの爆縮段階がもっとも解明されていない分野で，その

研究は新型核兵器の開発に欠かせないものなのです。

この爆縮の過程を測定するため，核爆発をするプルトニ

ウムの代わりに，爆発しない似た性質の金属で置きかえて

実験します。爆縮に伴うこの物質の状態はX線などを使っ

た電気的・光学的な方法で測定され理論値と比較研究され

るのです。この爆縮の際金属は液体のように流動性を持つ

ので「流体核実験」と呼ばれます。

このほか「高エネルギー密度実験」というのがあります。

核兵器の研究で知られたリパモア研究所のNOVAレーザ

ーを使って超高温・超高圧を発生させ，熱核反応中(水素

爆弾の反応)の物質のふるまいをシミュレートする実験で，

さらに 5億メガワットの出力の巨大レーザーが計画されて

います。 30億分の l秒の短時間とはいえ，世界中の発電所

の総出力の200倍という途方もない大きさです。

これらは核を使用しない実験ですが，流体核実験で代替

金属でなく，核分裂性物質を使用して，限定された小規模

の核爆発を発生させる， tハイドロ核実験Jも実施されてい

ます。この実験には通常の核実験のように特別の施設を必

要とせず，ロスアラモス研究所の地下150------300メートルで

行われてきました。

問題なのは爆縮に用いられる高性能爆薬の爆発力に比べ

て核爆発力が小さいものは「爆発カゼロJ(zero yield) と

定義していることです。前述した声明に懸念を持った理由

はこの点にあります。

真の包括的核実験禁止条約であれば，新型核兵器の開発

を制約し，配備されている核の信頼性の確認もできないな

ど，核廃絶へのステップとしての意味を持っています。

しかし，みてきたように核爆発実験に代わる実験が行わ

れる限り核開発は継続されるでしょう。

核抑止力の政策を取り続ける限り，核実験禁止条約が核

廃絶への一歩となることを期待することは出来ません。

参考文献

Collina&Kidder:Bul1. Atom. Scientists. July/ August 

1994， 23. 岡本良治，中原純，森茂康 t核分裂兵器と

爆縮技術Jt日本の科学者J，1984年 2月号 (V01. 19 No.2) 



(4) RADIX 1995. 10. 2 

ブータン難民キャンプ視察行

93年 5月より，約 2年間にわたり外務省専門調査員とし

て在ネパール日本大使館に出張した。その間，一度はプー

タン難民キャンプをみてみたいと思っていたところ，今年

の2月になり，ネパール政府が駐在外交団の視察行を企画

し，これに吉田重信大使が参加されるというので，さっそ

く同行をおねがいした。

亜熱帯林の高木がのこるブータン難民キャンプ

ネパールには現在ふたつの難民集団が居留している。そ

の一方はチベット人で，発生は30年以上もまえの1959年で

ある。中国の影響力の増大とともに，住民との摩擦が増大

し，多数の難民がヒマラヤをこえてインドやネパールに到

来した。現在も約 1万 2千人が各地のキャンプなどに居住

し，カーペットの製造・輸出などにより比較的安定した生

活をおくっているが，帰還のめどはたっていない。

もう一方がブータン難民で，発生はあたらしく， 1990年

以降のことである。 19世紀以降，多数のネノキール系住民が

無人地帯であったプータン南部に移住し，大きな集団とな

った。これに対しブータン政府が市民権だけでなく，衣服・

言語などのプータン化政策を実施するにおよび，摩擦が激

化して， 10万人ほどもの難民がネパールに到来した。

このプータン化政策の背景には，ブータンとネノfーノレの

あいだにあったジッキム王国が，いつのまにか移住してき

たネパール系住民が多数派となって独立をうしなしh イン

ドに併合されて，シッキム州になった (1975年)という経

過がある。ネパール系住民の増大により，プータンも同様

の道をあゆむのではないかと懸念されているのである。

多数の難民をうけいれたネパール側は，この早急な帰還

を要求しているが，プータン側はかならずしも全部が自国

民ではないと主張し，交渉は鯵着状態におちいっている。

この視察行は，キャンプの実状について各国外交官の理解

をf尋ょうというものである。

比較社会文化研究科・日本社会文化専攻、

教授小椋 安

小型飛行機とパスをのりついで東部国境地帯，ジャパ郡

の現地に到着すると，多数の難民がむかえにでて，なかに

は紙片をもっている人もいる。プータ ン政府関係の証明書

で，自分たちがプータン国民であることを示そうとしてい

るのである。案内してくれた元教師に，プータンに居住す

るようになった経過をきくと，祖父の代にインド西べンガ

ル州ダージリン地区からプータ ン南西部のサムチ地区に移

住したという。インドにも多数のネパール系住民が居住し

(現在約 1千万人)、この一部がプータ ンに移住したこ とに

なる。こうした移住は日本人には理解しにくいが，陸つづ

きで国境管理がむつかしいうえ，人びとも土地や職をもと

めて他国へいくことに抵抗感がないという背景がある。

キャンプ内を見学すると，国連難民高等弁務官事務所の

管理はいきとどき，竹製の仮小屋ではあるが，整然と住宅

が配置されている。各戸にはトイレもあり， トイレのない

家の多い首都カトマンズにくらべてず、っと清潔だ。人びと

の栄養状態や服装もむしろ良好で，難民の生活レベルはキ

ャンプ周辺の住民よりよくなっている，といわれているの

を思いだす。また難民以外の人びとがキャンプにはいり こ

んでしまっている，という指摘も，まんざら根拠のない話

ではないように思えてくる。実際， 93年 6月に国境で難民

の審査がはじまって以来，到来する難民が激減した。くわ

えて，これ以降に到来した人も，審査の結果， 25%がキャ

ンプへの収容を拒否されている。

ブータン難民キャンプの水道施設

さらに問題なのは，ブータンをでた難民がどうして隣接

するインドにいかず¥それを経由してはなれたネパールま

でくるか，という点である。インドのアッサム州では，ネ

ノfーノレ系住民に対する反感がねづよいことがその背景にあ

るが，問題の複雑さと解決のむつかしさは予想以上だ。

冷戦終結後，世界各地で民族・宗教紛争が激化し，難民が

増大している。 f21世紀は民族(紛争)の時代Jという梅樟忠

夫氏(前国立民族博物館長)のことばをあらためて思いだす。
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ロ ンドンのパブ犬

イギリス人の犬好きは有名で、ある口神は，人とその友人

である犬を造った，などという話さえイギリスにはあると

いう。ロンドンのあちこちに広がる公園では，大きさも種

類もさまざまな犬をつれて散歩する人をよく見かける。ロ

ンドンのパスには，大人や子どもの料金表とともに，‘犬は

タ夕、'などの記載がある o実際に，大きな犬をつれてパスに

乗りこんでくる人もまれではない。込み合ったパスの中で

も，尻尾でも踏まれないかぎり，犬が吠えたりすることは

ない。彼らはまるで自分がタ夕、であることを知っているか

のように，あまり居心地よさそうでもなく，おとなしく床

に座りこんでいる。

イギリスの犬で感心するのは，その行儀の良さである。

犬はやたら人に吠えつくことなど決してない。驚くことに

は，犬同士が散歩の途中に行き会っても，お互いそしらぬ

顔ですれ違う。日本の犬だとこうはいかない。ワンワンギ

ャンギャンと吠えあう犬を引き離すために，飼い主はお互

いにひきづなを号|っ張り合うことになる。日本の犬は用も

ないのにやたらに吠え，周りの人も犬は吠えるものだと思

っている。紳士の国イギリスでは，犬さえも大人としての

ふるまいをするのだろうか。

私の解釈はこうである。日本には，犬を社会的にどのよ

うにしつけるかという思考は，もともとなかったのではな

いか。狩猟の対象となるような大型野生動物の数が少なく，

農耕が主体であった日本社会では，犬はおそらく番犬や単

なるペットとしての役割しか与えられてこなかったに違い

ない。犬が吠えるのは，泥棒など好ましからざる存在を警

戒するために，飼い主にとっては好都合でさえあった。犬

に「お手」や「おすわり」などの芸を教えこむ以外，訓練

するというような発想はそこからは生まれてこない。一方，

野生動物を狩ることに，日本よりはるかに深い関わりをも

って生活してきたヨーロッパでは，無用に吠えることのな

Golders Hill Parkの「名犬ジョリー」

比較社会文化研究科・国際社会文化専攻

教授鴬 洪

い，狩りの忠実なパートナーとしての犬をつくるための訓

練は，必須であったと思われる。そのために，犬の習性に

関する研究とその利用は，日本とはくらべものにならない

くらい詳細に，また長期間にわたって行われてきた。現在

の犬の飼い方に関する日本とイギリスとの違いは，犬がそ

れぞれの社会に入り込んだ時からの，社会構造の違いをひ

きず、っている o

犬は人の社会に仲間入りし，現在の形の犬に進化した(さ

せられた)あとも，野生時代の群れ社会の順位制を，遺伝

情報として持ち続けている。日本では，多くの犬は家族の

一員として高い地位を獲得しており，犬自身おそらく家族

の中での序列を，悪くても第 2位くらいには考えている。

ヨーロッパでは犬は，常に飼育される存在として扱われる。

家族の中での犬の序列は，犬自身の感覚でも常に最下位で

あろう。犬は主人の意志には逆らわないし，主人が好まな

いことは決してやらないよう訓練される。

ロンドンのパブには，犬をつれてビールを飲みにやって

くる客もある。犬をつれた客が何人か一緒になっても，犬

同士は吠えあったりもせず，お互い関心がありそうでなさ

そうな，なんとも所在なさそうな様子で，じっと主人の酒

が終わるのを，地面に腹をつけて寝そべりながら待ってい

る。

ところで，六本松に近い私の家の近所に，非常によく吠

える小さな飼い犬がいる。この犬はおそらく，あまり散歩

につれていってもらえなかったりするので，欲求不満なの

だろうと私は思っている。犬が吠え出すと，そこの女主人

は犬に負けないカナキリ声で，犬を叱りつける。それでも

犬は吠えることをやめないので，主人の声もますます大き

く高くエスカレートする。そのような情景に出会うたびに

私は，パプで飲み助のご主人のビールが終わるのをじっと

待ち続げている，ロンドンの大きな犬たちを思い出すのだ。

パブ、はハンギングバスケットが目印
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た lま と 私~ 

、ー

弁護士間年入学援忌議桑

振り返って見れば，私の受難は九大時

代に始まった。

何の受難かつて?…「受動喫煙」であ

る。否，意に反して強制的に吸わされる

という点では，r不本意喫煙Jあるいは「強

制喫煙Jというべきであろう。

高校のときにはまだよかった。トイレ

に入ったときだけ我慢してればよかった

から(隣の男子トイレから煙が流れてき

ていたのだ)。しかし，大学に入った途

端，末成年者であろうが皆堂々と吸い始

める。今はなき，木造のサークル棟(体

育館の横におばけ屋敷のようなのがあっ

たのだ)の部室の中で私は毎回煙を浴び，

頭痛，吐き気，動停を催した。しかし他

の非喫煙者は何も言わない。私は非喫煙者は皆我慢してい

るのだと思い込み， rたばこをやめてjというのはわがま ま

だと思い，ず、っと我慢していた。

1980年 4月7日，大学 2年のとき， r嫌煙権訴訟jが提訴

されたという報道を見て，初めて苦しんでいるのは自分だ

けではないということを知り，胸のつかえが降りた気がし

た。ちなみに今でこそ「嫌煙権Jという言葉はポピュラー

になっているが，これはこのときに初めて作られた言葉で

ある。

司法試験に合格し，東京に行く

機会を得た時，私は迷わず嫌煙権

訴訟を起こした伊佐山芳郎弁護士

を訪ね，涙の会見をした(ちと大

げさか)。

研修所でもたびたび非喫煙者の

権利・立場への理解を求め，主張

し，私の出席する会議，集会はこ

とごとく禁煙にしてもらった(喫

煙したい人は外で吸う，つまり分

煙)。

極めつけは，卒業記念ノfーティ

ーを分煙にしてもらったことであ

る。いくら私でも，今の日本で宴

席を禁煙にしろという勇気はない

のだが，一応，会場内禁煙にして

喫煙コーナーを設けてほしいとい

う申し入れをしていたら，そのとおりに

してくれた。ここまでやったのはこのと

き1回だけである。

研修所を卒業し，社会に出るときに第

2の受難はやってきた。まず，司法試験

に合格したとはいえ，やはり女性は就職

難と言われていた。

そのうえ私は煙害がないことが事務所

選びの第 1条件であった。しかしそのこ

とを言うと返ってきた言葉は「わがまま」

「女性はただでさえ就職先がないのにそ

んなことまで言うと どこも入れてくれな

いぞJrたばこくらい事務所で自由に吸わ

せてほ しいJetc. etc. 

幸い，理解ある事務所に入れてもらえ

たが，他にもいろんなことがあって私はとうとう 一休みし

て気功を習い，インド にサイバパやダ ライ ・ラマ法王に会

いに行くこととなったのだ、が，その話はまた別の機会にし

よう 。

とにかく元気になった私は， リハビリ程度に仕事を再開

すると共に，再びたばこ問題に取り組むようになった。

5月31日の世界禁煙デーを記念して，昨年，今年と「職

場の煙害110番」も実施した。

寄せられる悩みは深刻で、ある。

「就職して暫くして疾が出るよう

になったので病院に行ったら『気

管にヤニが詰ま っている」と言わ

れた。自分はたばこを吸わないの

で回りのたばとによるものo 医者

からは職場を辞めるしかないと言

われているJr上司が喫煙者で，た

ばこのことを言おう ものな ら「お

まえが辞めろ』と言われる」 等々 。

「たばこくらい」の問題ではな

しまさに死活問題なのである。

人前でたばこを吸う弁護士に人

権を語る資格はない。

「あなたにとっておいしいたば

こ，私にと っては苦痛です。」と，

ことあるごとに呼びかけている私

である。
1994年 10月パリで開催された「タバ
コと健康世界会議」に出席しました。
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「卒業後 23年そして今」

この 4月に大学に入学した娘から「お母さん，どうして

仕事を辞めたの ?Jと聞かれました。この質問は 4年制大

学を卒業した女性にとってきついものがあります。私は化

学科を卒業して教養部に 4年間勤めました。結婚で佐世保

に行くという大義名分があったものの，実は私は化学があ

まり好きではなかったので末練もなく仕事をやめてしまい

ました。っきつめると大学の選び方の時点で問題があった

のですが，その軌道修正をする決断ができないまま卒業，

就職，としてしまったのです。このことである種の後ろめ

たさを感じていたので，仕事を辞めて以来いつも「家庭に

閉じこも らずできるだけ社会的参加をしていこう j と思っ

てきました。

佐世保では娘が生まれる前から「子ども劇場J運動に参

加しました。生の舞台に反応する子どもたちの姿は新鮮な

驚きでした。米軍基地の中にあるニミッツパークでの子ど

もまつり(日本の土地なのに借りるのに大変苦労しました)

も印象に残っています。

北九州に来てからも「子ども劇場Jは続けています。今

や私の元気の源という気がします。 二十代から五十代まで

のお母さんがいて(最近はお父さんもいる)対等に意見が

言える場って他にはないでしょ? 教育委員会も関係ない

し，自分たちのやりたいことを自分たちの力でどこにも頼

らずにやっちゃうんだか ら私にとってとても魅力的な場な

んです。もちろんそこに「子どもたちの豊かな未来」って

いう 目的があるんだけど，お母さん達が自分の個性を発揮

して輝いていくと

ころもすばらしい

と思っています。

北九州にきてか

らは生協と産直運

動も加わり， PT 

Aの活動も入って

きましたo

は やま まき

1967年入学葉山牧子

概して自主的な活動はおもしろく，上からやらされる活

動はつまらないものですがPTAではその両方を経験しま

した。おしきせの講演会などは退屈でしたが広報活動はや

りがいがありました。そんな中 7年前から午後だけです

が九州工業大学の材料教室に勤めることになりました。

九工大では前期は主に学生の就職指導と事務，後期は図

書の整理と事務をしています。今年は就職指導が後期まで

長引きそうです。 5， 6年前は売手市場で企業はろくに試

験もせずに接待までして学生を欲しがったのに 2， 3年

前か ら急に買い手市場になり，高飛車な面接で学生を弄ん

でいます。学生の方もあまり勉強していないものだから自

信をもって自分をアピールできず，しょんぽり帰ってきま

す。小，中学校から塾通いまでして勉強してきた日本の大

学生の弱点を日々感じさせられます。自分の長所としてほ

とんどの学生が 「協調性がある」と書いています。これっ

て 「個性がないJI自分の意見はないjと同じことじゃない

のかな? ず、っと管理されることに慣れて，みんなからは

み出さないように育てられて，大学生になって突然「自分

の意見を述べよj と言われても無理だとは思うけど，大学

に入ったからにはサークルやクラスの中で少しずつ訓練し

て行くといいのになと思います。企業の方も残業を減らし

て採用を増やして欲しいものです(卒業生が帰ってきては

残業の多さを嘆いているのですから)。

この他に私は趣味が多くて登山，コーラス，読書，芝居，

映画，音楽鑑賞と時間を作っては楽しんでいます。日本人

こうした地域活

動はほとんど主婦

に支えられていま

す(この点で主婦

の力をばかにでき

ないし，また反面，

活動の限界性もあ

ります)。 子ども劇場の自主活動

は全体として働き

すぎだと思いませ

んか。労働時間を

もっと減らして男

も女も同じように

仕事をもって，家

事や子育てを楽し

み(ゆとりがあれ

ば家事も子育ても

楽しいはずなんで

す)，趣味の時間が

もて，地域活動に

も参加できるよう

になって欲しいと

思うのは私だけな

のでしょうか。
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田 島

田島寮は現在約240名が生活を共にしている男子寮です。

1年生と 2年生しかいない寮なので共通するものが多く，

皆和気藷藷とした感じで暮らしています。

さて，そんな中で毎年恒例として行われるのが寮祭です。

寮祭とは一体どの様なものなのか。簡単に言えば，寮生の

創造力と知性と努力によって作りあげていくものであり，

毎年行われるとはいえ，その中味は年ごとに変化していく

ものなのです。毎回運営する顔ぶれが変わるので，内容が

変化していくのもお分かりいただけることと思います。

寮祭はそのほとんどが寮生によって運営されていくもの

であり，それは寮内にとどまらず，地域住民や報道関係者，

他大学の学生などにも参加してもらうため，その準備は非

常に複雑で多忙を極めます。 4月に寮祭実行委員を募り，

企画，事務，情宣，会計，ダンスパーティーと 5部門に組

織化して 6月の下旬まで寮祭一色の生活を送るのです。

それでは寮祭の中味は一体どういうものかを説明したい

と思います。まず，この寮祭の主軸となるのが樽みこしと

いうものなのですが，それは，寮生がふんどしを締めて天

神から六本松キャンパスを経て，田島寮までみこしを担ぎ

練り歩く行事です。その時締めるふんどしの色が，赤，青，

黄で，これが寮祭のすべてを握っているといっていいでし

ょう。 6月上旬から様々な行事が20程行われます。そして

そのすべてに，点数が設けられているのです。田島寮はA

棟， B棟， c棟にわかれており，棟別に競いあうわけです。

その時，優勝した棟が上に述べた赤色のふんどしを締める

のです。そのため，赤ふん目指して各棟盛り上がり，田島

寮全体が熱くなるのです。

競技には様々なものがあり，駅伝，ソフトといった体育

みこしに乗った 2年生を落とそうとする l年生

寮 金~
メ場、

第39回田島寮祭実行委員長
あか した

文学部 2年赤下 1もら

天神~昭和通り(中央筆者)

系のものから，討論会といったような文化系のものまであ

ります。終盤になるにしたがって皆，自の色が変わってい

くのは毎年変わらないでしょう。そしてすべてが終わった

後に後夜祭があり，そこで皆，大声で寮歌を歌い，肩を抱

きあい，涙し，酒を浴びる程飲み，寮祭が終わるのです。

最後に寮祭を終えての感想を述べようと思います。寮祭

を経験し，その中心にいた事を今かけがえのないものの様

に思います。実行委員の皆と朝になるまで会議を重ねた事，

ポスター作成のための写真撮影，共に飲み明かした事，意

見が合わず口論した事など 3ヶ月弱の聞に数えきれない程

のよき思い出が残り，最高の友情を得る事ができました。

一人では何も出来ませんが，信頼できる仲間とならどんな

事も可能と成り得るのです。だから最後に私は， Iありがと

う」という感謝の気持ちではなく， rみんな本当に良くやっ

たよ」という言葉をかけてあげたい。

みこしをかつぐ l年生
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六 本松第一期生

去年から教養部がなくなり 2号館の化学の各研究室は

主に理学部化学科の所属になり，分子設計化学と分子動態

化学の二つの講座が誕生しました。私は去年の 4月から分

子動態化学講座の第 1期生として大学生最後の 1年間を六

本松で過ごしました。この間，大学院の入試，卒業論文の

作成，発表を経験しました。講座に入ったのは私一入でし

かも第 1期生でしたので，いろいろ苦労もありましたが，

研究に勉学に没頭でき非常に有意義な一年を過ごさせても

らいました。ここではその一年間を振りかえってみたいと

思います。

4年生は卒論，院入試などがありかなり忙しいと聞いて

いたので当初はかなり緊張していました。 4月 5月はテ

ーマを決めたり大学院の入試のための準備を始めたりと比

較的のんびりとしていました。 4年生は，講義がほとんど

ないので割と自由に時間を使うことができました。天気の

いい日はソフトボールをしたり，昼寝をしに百道浜へ行っ

たりしていました。 5月の連休が明けてから本格的に卒論

のための実験に入りました。私の実験のテーマは人工膜に

おける無機イオンの輸送というものですが，これは人工膜

のイオンの輸送のメカニズムを解明するだけでなく，生体

膜モデルとして生体内でのイオンの輸送のメカニズムを知

るためにも意義があり ，またやりがいのあるテーマといえ

ます。前期の実験では，膜電位というものを測定しました。

溶液をつくるのに少し時聞がかかりましたが，測定自体は

それほど時間がかかりませんでした。

前 期(5月 6月)の実験も順調に終え 7月から本格

的に大学院の入試のための準備にはいりました。それまで

も家に帰ってから 2， 3時間は勉強していましたが 7，

8月は毎日朝から晩まで勉強しました。去年の夏は異常に

大学院理学研究科
きか た とも ぎね

修士課程 1年坂 田 知真

暑くクーラーのない者にとっては地獄でした。そのため勉

強するのに涼しいところを求めてさまよいました。昼は学

校の図書館があいているので快適に過ごせたのですが，夜

はクーラーのないアパートで汗をほとばさせながら勉強し

ました口大学院の入試は 9月の始めにあり筆記試験と面接

が行われました。勉強したかいあって九大大学院に合格す

ることができました口去年はご存じのように非常な就職難

でしたので，ほとんどの理学部生が大学院に進学しました。

院入試も終わり一段落ついた10月から後期の実験を再開し

ました。後期は 1シリーズの実験が 1週間単位でしかも連

続して測定を続けなければならず大変でした。また，かな

りの精度が必要とされたので毎朝気合いをいれてから実験

にとりかかりました。私は以前から新聞の集金のアルバイ

トをやっていましたので，ただでさえ忙しい日々のなかか

らさらに時間をつくらなければなりませんでした。したが

って，実験あるいはバイトが終わって家に帰り着くのはい

つも11時から12時でした。このころは確かに忙しかったの

ですがとても充実していたと思います。

1月で実験を終え 2月からデーターの整理や卒論発表の

ための原稿書きを始めました。私はいつも期限が迫ってき

てからでしか問題を処理できないので，今回も卒論発表前

日まであわてふためきながら原稿及びOHPを作成しまし

た。発表したときのことはあまり覚えていませんが，質問

されてそれを答えるのにまごついてしまったことは覚えて

います。発表後約 2週間で卒業論文を仕上げました。自分

ではだ、いたい良く 出来たと思、っています。

以上，去年六本松地区にできた分子動態化学講座の 4年

生としての 1年間をふりかえってみました。

*'f( 'f(，，(*'f(，，('/('f(，b'(*ず'ddn'('/('f(**ずのf(，bb'(*，'(，/(**，'(決**************************************

須崎公園で樽みこしをかつごうとする寮生 今年の田島寮実行委員
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一六本松のすぐ東にある南公園，今回はそこにある動物園

を守ろうと運動している団体に投稿をお願いしました。

{事ぶ¥1)れ
れ杓i司会科、iて

5年前に新聞で動物園移転の記事を読みました。報道に

よると福岡市は，郊外に800億円かけて今の10倍の広さの動

物園をつくる計画だということです。

私達は多くの市民に親しまれている今の動物園が，その

為に廃止されるのではないかと心配しました。緑いっぱい

の南公園の動物園を守りたいという思いと，何よりも“市

民に何も知らされないまま，重大な事が決められるなど，

とんでもない"との思いで，r南公園の動物園と緑を守る会j

(その後「…を愛する会」と改称)をつくり，この事をも

っと沢山の人に知ってもらおうと運動をおこしました。

まず手始めに「植物園と一帯になった動物園は，ぜひ南公

園に残して下さい」という請願項目をもとに署名運動を起

こしました。短期間で 2万数名の署名を集めることができ，

沢山の人々の思いも知ることができました。請願提出時に

は全会派の議員さんに，紹介議員になっていただきました。

動物園園長や市の都市公園課に今後の計画等を聞きにい

きました。現在の動物園は，市内中心部にあり，家族連れ

や子ども同士，お年寄りや障害者も気軽に利用でき，遠足

やお花見と，四季折々の市民のやすらぎの場所になってい

ます。家庭で動物が飼いにくくなった今，身近でト動物に会

える都市型動物園のもつ教育的意義は他にかえられません。

多くの特徴をもっている今の動物園という貴重な市民の財

産をなくすことなく，より発展させて次の世代に残してい

きたいと思います。息の長い運動を楽しみながら続けてい

きたいと思います。

どんたく仮装パレード

あふi奇心

事守************************ーたずrタnVず':"lr*，':

動物園のれきし

動物園復活の声が高まり設置場

所として，西公園，平和台，南公園などの候補地があげら

れ，都心部にも近く水の便にも恵まれ，適当な起伏や樹木

があり，空気清澄な南公園が最適地として選ばれました。

一部市民の寄附により昭和28年 8月22日開園され，折し

も夏休みのため当日は，約 1万人の人が押しかけました。

当初広さ2.5ha，動物数69種，入場料大人 08歳以上)30 

円，子ども(4歳以上) 10円でした。 37年，南園と北園を

結ぶ陸橋が完成し，より利用しやすくなりました。現在は，

広さ10ha，動物数173種と拡張され，多くの市民の憩いの場

となっています。

七山村の新鮮な野菜
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令成、iて
南公園の動物園と緑を愛する会

*******************************ずのた

活動のー錨
運動の中心は， 40代の母親達です。“孫の手をヲ|いて行き

たいね"を合い言葉に続けています。会員の交流を大切に

「楽しく運動を!Jをモットーに心がけています。自分達

の存在をアピールしようと“どんたく"にでました。「はか

たのまちをすいとう隊」の横断幕を掲げ，人工島反対グル

ープの方々との合同で，各自が好みの動物の仮装をし踊り

ながらパレードをしました。沿道から知人に声をかけられ

たり，とても勇気のいることでしたが大変よい思い出にな

りました。

また，日本フィルのコンサートを開いています。演奏者

の息づかいを感じられるほど身近で、聴き，生演奏のすばら

しさに感動しています。人・音楽・自然をテーマにしてい

る生き方は私達にも通じるものがあります。

資金作りを目的に始めたガレージセールも 4回になりま

す。手作りのお菓子やハガキ・雑貨や衣類等，品物も豊富

です。特に七山村の産直野菜は新鮮でとてもおいしいと大

好評です。回を重ねる毎に，子どもや夫達の協力の輪が広

動物の仮装

がり家族の理解に支えられ盛り上がってきています。庭で

はコーヒーや特製ランチをいただきながら，楽しい交流の

場となっています。

一度のぞいてみませんか .1

人間の奪りで自然破壊を繰り返してきたことで，自然の

生態がくずれ，たくさんの生き物たちの命が失われていま

す。そして今，“いじめ"による自殺の増加に象徴されるよ

うに，人の心も豊かさを失っています。

今年は戦後50年。平和を願う 私たち大人の責任が大きく

関われています。戦争中たくさんの動物たちが殺され，閉

園になった動物園も，関係者の努力や市民の願いで今みん

なのいこいの場として，やさしさを取り戻す場として，平

和の象徴として存在しています。また， rz 00ストック計

画」の実施で，種の保存が世界規模で行われています。こ

れからも，動物たちの一番生活しやすい状態で，一緒に生

きる仲間としての付き合い方を模索していかねばなりませ

ん。動物園の隣に住む香月さんは， r昔，ノアの方舟に鳥も

ライオンも象も人間も一緒に乗り合いましたが，まさにそ

の舟が地球だと思うのです。動物園移転問題は，命そのも

のの問題だと思っています。Jと言います。

ワシントン条約で動物そのものの入手が困難な今，多額

の市民の税金を費やし，新たに自然破壊をしていくことが

次の子どもたちへのプレゼントになるでしょうか?

公園の自然は貴重な市民の財産です。動物園の移転でこ

の財産が侵される危慎もあります。今緑の中で過ごす動物

たちは環境がかわることで影響はないのでしょうか?

一度壊れた環境がもとに戻らないのは周知の事実です。

市民レベルでの話し合いを重ね，私たちの手で私たちの愛

する町づくりをすすめていくことが今求められています。

間合先:井上富美子(宮761-7275)尾崎由美(ft714-6682)
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学生会館第 30回文化講演会:1995年5月27日(土)

地 震 と 活 断 層
一大地震はどの程度予知できるか一

私が地震研究所に赴任した1961年に，最初の地震予知計

画がつくられました。その調査 7項目の 1つに活断層が挙

げられていました。大地震の物的証拠が断層ではないかと

考えたわけですね。大地震の跡へ行くと，大地に上下左右

に食い違う大きな段差ができています。それが活断層であ

り，大地震の物的証拠です。私が学生の頃は地震の原因は

何であるか解らなかったのですが，今ではナマズに相当す

るものが断層であるということになりました。これまで，

「活断層」は世の中の人が知らないで済んで、おりましたが，

阪神大震災(兵庫県南部地震)で活断層の研究の必要性を

理解して頂けたかと思います。今日はスライドやOHPを

イ更って，地震，活断層，地震予知についてお話ししますが，

皆さんに地震について考えて頂く材料になれば幸いです。

さて，断層とはズレた面をさしますが，地表を切るとこ

ろを断層線と言っています。積木細工ならどこまでいって

もズレは上下左右にくい違い，地球を一周してしまいます。

けれども自然界では，岩石は積木のような剛体ではなく融

通のつくものであり，ずれる量がゼロになったところが端

になります。房総半島沖から箱根の東側まで， 100kmの長さ

の断層線が数メートル動いたときに起こったのが大正12年

の関東大地震でした。地震の大小が様々あるということは，

動いた時の断層の大きさが様々であるということです。800

凶(長さ)X200凶(幅)の断層面がいっぺんにズレ動いた

例が世界最大の地震で， 1960年のチリ沖合いで起こった地

震です。今度の阪神の地震は長さ数10kmで， M (マグニチ

ュード)は7.2です。一度に断層が 1------2mズレ動いたこと

になります。岩石というのはゴムかパネのように歪むこと

ができるんです。 10kmに対し 1m位撰むとそれが限界で，

まつ だ とき ひこ

講師:松田時彦氏 、

講師のプロフィール

1931年 東京に生まれる。東京大学理学部地学科卒業。

東京大学地震研究所教授，九州大学理学部教

授を経て，現在，熊本大学理学部地球科学科

教授(地震地質学)。

著書「新編日本の活断層j，I動く大地を読むj，I火

山と地震の国j，I地震」など。

それ以上になったら切れてずれ動き断層ができます。断層

を動かすエネルギーは，ゴムのように歪みとして岩石に蓄

えられていて，歪みがもとに戻る時にエネルギーが出て来

るわけですね。面積が大きな断層は，それに比例してズレ

動く量も大きくなります。M8ですと 5------10m， M 7ですと

1------2mというのが普通です。断層を動かした力の方向を

調べてみると，伊豆半島を除いて全国どこでも東西の方向

に押されていて，列島全体が共通に受けているような何か

大きな原因があるということを思わせます。この向きが海

のプレートの移動方向とよく一致していることから，太平

洋プレートが日本列島の岩盤を押しながら海溝の所で沈み

込んでいると考えられるわけですね。

さて，積木のブロックがどの部分も同時に動くのであっ

たら地震は瞬間ですむはずですが，実際は数秒間にわたっ

て，断層が動き断層面からエネルギーが出続けます。その

時，岩石が壊れ，両側の岩盤が擦れ合って大地震となりま

す。気象庁が発表する震源は緯度・経度・深さなど「点j

のような表現ですが，実際は大きな面積をもっ断層面全体

からエネルギーが出て来るわけですね。気象庁が地震計で

決める震源は，断層面上の最初に波が出た場所です。その

一点で岩盤がずれる速さは，どんな地震でも 1m/秒程度

ですが，そのような動作が2------3km/秒の速さでどんどん周

りに広がっていき，最後にずれの量がゼロになって終わり

ます。大地震ほど断層面が広いので，長く揺れることにな

ります。阪神の地震の震源断層は長さ30km程度で、あり，従

ってずれる動作は10秒あまり続きました。このような，地

震の波を出してズレ動いた地下の断層のことを震源断層と

いいます。その岩盤のずれは地表に近づくと段々減ってい

きます。日本の内陸の地震では通常は地震の規模がM7程

度以上で震源の深さが20------30 kmより浅い場合に，岩盤のず
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れが地表まで届き，地図の上に線で表現されます。それを

地表地震断層といいます。今回の地震で土地をくい違わせ

た野島断層(淡路島)はその例です。

私たちは事件の現場検証のように地表地震断層を調べま

すが，いつでもその断層に沿って昔何度もそういうことが

あったという証拠が見つかります。つまり，それは活断層

丈夫であろうということで，新幹線は現在，無事に活断層

を通り抜けて真直に走っています。在来線のトンネルの方

はこの昭和 5年の地震でズレたものですから，気が付かれ

ないでしょうが，線路はトンネルの中でツジツマを合わせ

てS字型に曲げであります。

この要領で，私は 5万分の 1の縮尺の航空写真の 1枚 1

枚を端から捜査するように，日本列島の地形を空から毎晩

毎晩眺めました。活断層があって，これを境にして向こう

側が隆起するので山ができ谷ができたわけで，山地よりも

「断層，先にありき」ということですね。これらの写真か

ら不自然な地形を探すわけです。離れた 2つの「川は元つ

ながっていたJなんて誰にも証明できないことですが，地

球科学者や地質学者はその積み重ねできしっかえな付れば

前進し，いつのまにか真理として進んできているわけです。

写真によるこのような捜査は10年以上かかりましたが，そ

のうち仲間ができて，皆で手分けして全国の活断層の分布

図 (r新編日本の活断層J)ができました。

だったのです。私が地震研究所でこの

ような仕事を始めた時には全国各地を

巡礼のように，地表地震断層を見て歩

きました。六甲山地にもたくさんその

ような断層があって 1回の地震では

岩盤は数メートルしか動かないけれど

も，それが積もり積もって過去数十万

年の聞に1，000m近い六甲山となった

のですね。また，反対に低くなった所

は大阪湾となり，海底と山とでは3，000

m 位の高度差ができてしまいました。

このようなことから，我々は繰り返し

辺詩::!jZ1l27まF5~278;t)午後2:00より練場午後1 :30)

滋所::;tJ，1韓大学学生会館大集会議

九州には永縄山地があり，北側に筑

後平野があるわけですが，この山地と

平野の境目が水縄断層です。久留米市

の東部で掘ってみるとこの断層が過去

約23，000年以降 3回大地震を起こし

ていたことが確かめられました。この

うち一番新しいのが1，300年前だから，

当分大丈夫だ、ということになっていま

す。調E同市中央隠六本総4-2司九柑大学六本松ヰヤ':，J/~スpg

~犠:九州大学学集会綴疲・九州大学学金総長 断層の長さと地震の規模は比例関係

があって，地震の規模の予測に役立ち

ます。長い断層では大地震が起こるわ

けです。また，活断層が多く分布して

いるところでは地震が多く起こります。

阪神地域には多くの活断層があり，し

かも最近の1，000年余も大地震を起こ

していないので，それらは要注意活断

層だったのです。私は15年程前の論文

でそのことを発表しました。1，000年に

「事件」が起こった所だということ，

「過去の地震によって六甲山も淡路島

もできた」ということを知っておりま

した。このように過去数万年から数十

万年以降に繰り返し動いて，将来もま

た動くだろうと思われる断層を活断層

といっています。日本列島は傷だらけ

で，過去150年間に動いた活断層が10ほどありますが，今回

の阪神の地震がこれに加わりました。この中には昭和 5年

の，伊豆半島の丹那トンネル(熱海-三島間)の難工事が

進んでいる最中に起こった北伊豆地震があります。地質調

査をすると，断層を境にして谷が切断され，広い谷が突然

終わってしまっていたりして，土地が1，000m食い違って

いることがみっかりました。これは 2m動くような事件が

500回あったというわけですね。この地域は昔の火山で，そ

の形や地層の年代は，およそ50万年前なので，それ以降現

在まで，地震が1，000年に 1回の割合で， 500回起こってき

たということになります。そこで，次に新幹線のトンネル

を通す時に，またこの活断層を横切って造るのはどうかと

いう議論もありましたが，地震頻度がその程度なら当分大

一度の地震が近づいているといっても，それには:t100年の

バラツキはあります。そのようなものは予知じゃないよと，

皆さんからしかられまして，当時これ以上あまり強調する

元気もなかったんでしょうね…とにかく，その年限の範

囲内で，そこで大地震が起こることは確かなのですから，

少なくとも満期に近づ、いた活断層に対しては，直前予知や

防災を考慮すべきであると思います。 5km以内に活断層の

ある県庁所在地は11あり，秋田から鹿児島までの中に福岡

市も含まれます。そのような街については，役所に参考に

してもらったらと，市街地で、の断層の詳細位置を書いたも

のを作りつヲあります。万が一に起こることを，どのよう

に受け止めるか考えて頂きたいと思います。

(文責・農学部井上異理)
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「学生会館文化講演会

開催30回」に添えて

学生会館主催の文化講演会が，平成 7年 5月27日の開催

で30回を数えました。

九州大学の一般教育を主として担ってきた六本松地区に

おいて， 15頁の実施一覧のように，多彩な講師をお招きし，

六本松キャンパスからの「文化Jの発信を，あしかけ17年

にわたり営々と続けてくることができたということに，深

い感慨を覚えます。

『学生会館のしおり jの冒頭に， r学生会館は，学生を中

心とした全大学人の話し合いの場であり，憩いの場であり

潤いに乏しい教養部キャンパスのオアシス的存在とし

て，学生・教職員に親しまれ，活用されることを願います。」

と，会館設置の趣旨が明快に述べられています。

これらを具現するための試みとして，昭和41年頃， r学生

会館教養講座」と銘うったいわゆる 「文化講演会」が開催

され，現文化講演会の骨格が形成されました。

しかし，この教養講座は，学生運動の荒波にのみ込まれ

たためか，第 4回を数えたところでやむなく中止となり，

本格的な文化講演会の開催は，その後の学生会館改修(昭

和52年11月'""'-'53年 3月)を待たねばなりませんでした。

昭和54年11月の第 1回学生会館文化講演会の案内には，

「学生会館としての文化事業は，諸般の事情により長い間

中断していましたが，このたび再開できる運びになりまし

た。Jとのみしか記されておりませんが，再開に至った喜び

が，この短いことばの行聞からにじみ出ているように思わ

れます。

さて，文化講演会開催の実際に話を移しますと，なによ

り講師の選定が第一の仕事になります。実施一覧の， 30回・

31名に及ぶ鋒々たる講師選定のそれぞれに，歴代の学生部

参与や教養部長をはじめとした六本松地区の教官陣(平成

6年度からは，教養部の廃止に伴い学生部長が学生会館長

比較社会文化研究科等事務部
まつ もと まさひ

企画掛長松本正比己

となられたため，学生部長も選定の輪に加わっていただい

ています。)の苦心・工夫があったわけです。入学試験実施

待機の傍らの雑談のなかで，あるいは定例昼食会での話題

として次期講師候補者の名前があげられ，それを契機に，

講師依頼，講師決定と進んで、いきました。

講師が決定しますと，講演内容を記した「案内」・「ポス

ターjを作成し，報道機関，近隣市役所・学校・公民館，

講演の案内を希望する市民等に送付します。また，学内の

教職員・学生向けには，部局長への文書や大学広報でお知

らせします。つまり，考えられ得る限り(? )の方法で，

幅広く PRを行うのです。例えばそれは，ポスターを手に

テレビ画面に登場し，あるいは，卒業生の新聞記者に頼み

込んで特報記事を書いてもらう，という具合です。

このような手順を30回繰り返してきたわけですが，最も

心配するのは，当日の天候です。たかが天候というなかれ。

手塩にかけて懸命に育て，整えてきた晴れの舞台が，ちょ

っとした天候の悪戯や気紛れのおかげで，十分な受講者を

得られないという，試練の舞台に変わることだってあり得

るのです。

しかし，総じていえることは，選んだ講師の方々はいず

れもまぎれもなく「超一流」であったということと，この

文化講演会が，地域に密着した特定の一般ファン層をもっ

文化行事として育ってきた，ということです。

最後に，この30回を数えた学生会館文化講演会が，教養

部廃止後の今日も確かなものとして現に存在するというこ

とに意義を感じるとともに，将来の九大移転後も，この趣

旨を生かしたものとして引き継いで、いってもらいたいと念

ずるものです。さらに，この文化講演会は，文系・理系多

士済々の陣容をもっ六本松地区であるか らこ そ，根付き，

成長してきたものであることを確信するものです。

宇宙人
と
地聴人

司事ZZ
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九州大学学生会館文化講演会実施一覧

回数 開催時期 演 題 講 演 者

科学と宗教 関田直幹 1面 i叫クιマ 大学学長*
1 1979年11月

十五年戦争時代の思い出 真島兼三郎 長崎大学学 * 

2 1980年11月 戦後民主主義と E本の将来 沼 田 稲 次 郎 東京都立大学総長

3 1981年11月 「夜明け前j と現代 若杉光夫 l大学議官

4 1982年 5月
東洋思想、とセルフコントロール

池 見 酉 治 郎 身医学協際委員 * 一自己実現と心身産学一

5 10月
谷川愛太郎氏と語る

谷川後太郎 詩人
-詩と言語をめぐる座談会

6 1983年 5月 吉代九持、!の神々 と事号室手 田村富澄 九州墜史資料舘館長*

7 10月 ベートーヴェン吾楽の心 ーその患想と精神性一 杉 E 谷道 エリザ、ベト音楽大学教授

s 1984年 5月 人爵ナポレ才ン ーその生涯その運命- 大塚幸男 フランス • J二日父λ 子

号 10丹 シェイクスゼアのおもしろさ 小 田 島 雄 志 東京大学教授

10 1985年 5月 高謹・その不患議な大窪 立村泰一 九州大学教授

11 11丹 これからの時代 木村尚三部 東京大学教授

12 1986年 8月 激石文学のおもしろさ 重松泰雄 揺間大学教授*

13 11A ゴリラの探検から人の来た道を探る 河合雅雄 京都大学教授

14 1987年 8丹
呂本人はすぐれているか

藤永 茂 カナダ・アノレバータ大学教授
カナダ在住科学者の日本人論

15 11月 暮らしの中の生命科学 中村桂子 ;生命科学研究所窓

16 1988年 6月 私の昭和史 奥田八二

17 11月 この不思議な戦後 いいだもも 作家・

18 1989年 5月 邪馬台冨の持代と北部九州 小田富士雄 福間大学教授

19 11月
転換期における人間関係

河合隼雄 京都大学教授
ゆらぐ心と世代ギャップを生きる-

20 1990年 5月 共に生きる歓びを 伊藤/レイ I::t!~ÈËætt~ 

21 11月 環境とは何か -動物行動学からの告発- 日 高敏隆 京都大学教授

22 1991年 6月 脳死と肝移植 杉町圭蔵 九州大学教授

23 11月 音楽は愛…世界の指揮者・巨匠たち 荒谷俊治

24 1992年 5月 地図にないアリラン峠 -韓国・朝鮮人と私 林えいだい ノンブィクショ

25 11月 宇宙人と地球人 森本雅樹 同立大x

26 1993年 6月 柿右衛門の世界 酒井田柿右衛門

27 12月 人間はどこまで自然か 養老孟司 東京大学教授

28 1994年 6月 想像と現実のあわいで 村 田 喜 代 子 作家

29 11月 風土と虫と人の文化 奥 本 大 三 郎 'c学教授

30 1995年 5月
地震と活断層

松田時彦 熊本大学教授
一大地震はどの程度予知できるか一

右欄は講演当時の所属*



(16) RADIX 1995. 10. 2 

図書館カウンターの内側から

学生・院生の皆さん，図書館を利用していますか?

今回は，皆さんに図書館利用のための案内と閲覧カウン

ターの内側から気づいたいくつかのお願いをさせて頂きま

す。

皆さんは図書館に来る時どんな目的をもって来ますか?

読書? 友達との待合わせ? 休憩? それとも勉強?

いろいろあると J思います。

休憩、や待合わせに絶好の場所は，入館ゲートを通り過ぎ

てすぐ左手のブラウジングル'ームです。新聞や各種一般雑

誌も揃っていますし，ソファも置いており，ゆったり時間

を過ごすことができます。

自習時間は，ブラウジングルームの横の第一自由閲覧室

で。ここは，荷物をもったまま入室が出来るし，仕切のあ

るテープ勺レで落ち着いて勉強に専念できます。院生の皆さ

んは，正面右手に専用の閲覧室がありますので，そこを利

用して下さい。

さて，皆さんが図書館に来る一番の目的は，本を読むこ

とと資料探しだと思います。 3階の開架閲覧室の一般図

書・文庫ァ新書・参考図書をはじめとして，雑誌、室や書庫

にいろいろな資料があります。思ったより多くの種類の図

書や雑誌があるはずです。

そこで，資料を探す方法として何があるか?

直接書架の聞を歩きまわって探す・ パソコンを使う ・目

録カードで探す等々ありますが，一番ベターな方法? を

紹介しましょう。

まず，パソコンでOPACというシステムを使って検索

を行います。これは九州大学内のすべての雑誌とここ数年

間九大で受け入れされた図書の所蔵データが検索できます。

検索方法はデスクの上のマニュアルを見ながらやると簡単

円秀

館

μ
良

ネ
J枇

き
木

本六
一
向
車
問

館書

掛
図

覧
属

関

附

にできます。ただし，注意しなげればならないのは，パソ

コンで検索をして該当データがなかったからといって資料

が本当にないとは限らないということです。図書について

はコンピュータにデータが入っているのはまだ10余年分で

す。目録カードで著者名・書名からいま一度検索を行なっ

て下さい。目録カードを号|く のは確かにめんどくさいかも

しれませんが，自分に必要な資料を探すためです。がんば

りましょう。

コンビュータと目録カードのどちらでも資料がみつから

なかったときや調べ方がよく分からないときは閲覧カウン

ターに気がねなく尋ねて下さい。何でも出来るわけではな

いですけれども，いろいろな方法で皆さんを手助けするこ

とはできますので・・…・。

最後に図書館を利用する時のお願いを二，三

・閲覧カウンタ ーでは，あなたの用件を掛員にはっきりお

伝え下さい。本をもって黙って立っておられでもこちら

も困ってしまいます。

・利用者票を無くしたり忘れたりしたときはカウンターに

届けて下さい。利用者票がないからといって，無理やり

ゲートを押して通らないでくださいね。ゲートの歯車が

摩耗して壊れてしまいま す。

・利用した本は必ず所定の場所に返しましょう 。次に利用

する人が資料を探せずに困っています。迷子の本をつく

らないように して下さい。

また，カウンターの内側からでは見えないこともいっぱ

いあります。利用しながら，分からないこと，やってほしい

こと，止めてほしいことなど気がついたら教えて下さし」

皆さんが利用しやすい，勉学・研究の場となればと思っ

ています。
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「束 J¥ 西

うずうずそわそわ本の旅へのご案内， 1東へ西へJPart2 

は，まず生命の迷宮へとご招待いたしましょう。

ビデオ『生命40億年はるかな旅J(NHK，全10巻)，生

命がこの地球に誕生してからおよそ40億年，それはそれは

長い旅を続けてきました。「花に追われた恐竜J(それにし

ても人間はなんて失礼な命名をしたのでしょう。)の時代か

ら時は流れ， 1魚たちの上陸作戦J1昆虫たちの情報戦略J
など様々な生命が生き残りをかけるなか， 1ヒトがサルと別

れた日」を迎え，そして今「ヒ卜は何処へいくのかJ. 

生命はこの年月を「地球と共に歩んで」きたのです。

ビデオ「地球大紀行J(NHK，全12巻，ブックもあり)

は，その母なる豊かな大地・地球の旅へといざないます。

「水の惑星，奇跡の旅立ち」から，1ヲ|き裂かれる大地J1巨

大山脈の誕生J1氷河期襲来」を経てもなおエネルギーを内

に秘め続ける地球……

く地球〉とく生命〉のこのはるかな旅に比べれば，ヒト

のつくった文明社会など，ほんのちょっとの寄り道なのか

もしれません。けれど，それが図らずも招いてしまった「太

陽系第 3惑星， 46億年目の危機J，果たしてヒトは自らの力

で救うことができるのでしょうか。

今，我々人類は，おごりを捨て，謙虚な気持ちで，自身

を見つめ直さねばな らないのかもしれません。そこで，ビ

デオ 『驚異の小宇宙・人体11 脳と心J(NHK，全 6巻，

ブックもあり)をおすすめしましょう。

なぜヒトはこれほど「進化jしてしまったのか。「知覚J

と「記憶jと「愛情Jが混ざり 合い， 1発達と再生jをくり

かえすなか， 1無意識と創造性」で文明を築いては打ち砕い

てきた我々人類のく脳と心〉の不思議な宇宙の旅へどうぞ。

そして最後に，それでもやはりすばらしい人間の科学の

世界を，身近なところか ら発掘する 「ポピュラーサイエン

へ」 Part2 

附属図書館六本松分館

受入掛議声援争

スシリーズJ(裳華房，現在113冊，継続購入中)へのご招

待。「味と匂いのよもやま話J1ビールのうまさをさぐる」

「発酵食品への招待」などでく食〉を満たしたあとは(な

ぜかここから始まる)， 1化学話の泉J1化学者ちょっといい

話J1宮沢賢治と化学」でゆったり話に興じるもよし， 1地

球と人類は持続するかJ1地球を狙う危険な天体」で未来を

憂えてもよし，はたまた「動物の人工生殖J1夢の植物をつ

くるJ1人工生命の夢と悩みJで新らしいく生命〉へ夢を託

すもよし……とめどもなく溢れ出る知的欲求をきっと満足

させてくれるでしょう。

本の旅へのご案内，次回はいずこへ……

(1 J内は，個々の書名です)

*その他の新着の自然科学系シリーズ

・科学のとびら 1 -14 (東京化学同人)

・未来の生物科学シリーズ 1 -33 (共立出版)

・一億人の化学 1 -20 (大日本図書)

• Frontier Science Series 1 -20 (丸善)

・数学が生まれる物語 1 -6 (岩波書店)

・数学が育っていく物語 1 -6 (岩波書庖)

図書館からのお知らせ

3 F開架閲覧室の入って左側に，新刊図書コーナー

を設けました。「東へ西へJで紹介をした新刊図書をは

じめ，図書館で購入した図書は，まずここに配架され

ます。もちろん貸し出しも OKです。
また「学生希望図書制度」もあり，カウンターに 「投

書箱」と書かれた箱が置いてあります。あわせてご利

用ください。
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体 育 施

今年から，昼休みと夕方の時間以外にも，少し課外の時

間が増えました。運動はどうも苦手だ、し，と思っている皆

さん，その時間はゆったりとやれますよ。今のうちに好き

なスポーツを見つけてみてはいかがですか。

そこで，課外活動で利用できる体育施設を簡単に紹介し

ましょう。

〈体育館〉

第 1体育室(メインフロア)

体育館の中で一番広い部屋です。バレーボール，バスケ

ットボール，バドミントンといった競技が楽しめます。

第 2体育室(剣道場)

剣道，空手，フェンシングの練習場所です D

第 3体育室(柔道場)

畳のある体育室です。柔道，合気道の練習場所です。

第 4体育室(卓球場)

12台の卓球台があります。卓球の用具は体育館窓口で貸

し出します。

第 5体育室(トレーニング室)

さまざまなトレーニング器具が設置されていますので，

体を鍛えたい方はどうぞ。

《グラウンド〉

主にサッカー，野球，ソフトボールが行えます。

策~ I!ヨ 4本事司「望室

型車- i本 τ写 室主
昼包 聖書宅 :lM 

.x --(ニ/て7 = 7-

;n E.1本事苦手e:

トーーニニニノ占プ主主

f本軍曹宣宮 f本 曹司f 宣寵

2 11皆 1 11情

設 案 内

比較社会文化研究科等事務部
はし もと ゆき

寮 務 ・ 課 外 活 動 掛 橋 本 由紀子

〈テニスコート〉

コートは全部で 7コートあります。テニスは硬式，軟式

どちらでも楽しめます。

利用方法，利用時間等については中央掲示板・体育館窓

口に掲示してありますが，わからないことがありましたら，

体育館準備室か課外活動共用施設 1階事務室まで。

さわやかな汗を流している若い皆さん方とは対象的に，

体育館の建物そのものは，六本松キャンパスの中でも，本

当に古い建物になりました。できるだけ気持ち良く利用し

てもらえるように，職員 3名で，施設の整備や用具の点検

をしています。器具の破損等，気付かれましたらすぐに準

備室まで連絡してください。

さて，皆さんは長期の休みに海や山に行きますか。若い

日に自然の中で過ごしたことはいつまでも忘れないもので

す口体育館では海や山に行く人のために，キャンプ用具(テ

• • • • • • • • 

ント・寝袋 ・コ ッフェル ・リュ ック等)の貸し

出しも行っています。年間を通して，個人でも

サークルでも借りることができます。利用が集

中する夏休みだけは，予約制にしています。ど

うぞ利用してください。

型車Z二二 f本主主主主 ~ .:=三 f本曹司「宣言虻

ところで，昨年より一年前期の体育の授業内

容が変わって，エアロピクスがあったり，筋力

測定とトレーニングがあったりと，健康，体力

づくりの基本的なことを学習されているようで

すね。若い日はあっという聞に過ぎてしまい，

知力・体力ともに下降ラインを描き始めてくる

訳ですが，体を鍛え，健康に注意していた人は

このラインの下降がゆるやかなものになります。

皆さんも授業や課外活動を通じて健康，体力づ

くりに励んでくださしユ。応援しています。

~J 主主宣 土髭 ~ 主豊重 土Z
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⑮⑮⑬⑬⑮⑮⑬⑫⑮⑫⑫⑮⑬⑬⑮⑮〈新任教官自己紹介〉

自己紹介

比較社会文化研究科・日本社会文化専攻
みや ぎき かつ のり

助手宮崎克則

私は，比較社会文化研究科の発

足と同時に文学部から比文研に移

りました。昨年はそのまま箱崎文

系地区に居住していましたが，今

年度から六本松4Fヘヲ|っ越しま

した。ただし今も週に 2日は箱崎

へいく二重生活です。

文学部時代は，同付属の九州文

化史研究施設に所属しておりまし

た。旧教養部を中心とした改組に文化史も加わり，約30万

点、におよぶ文書史料とともに比文研へ移り，現在は九州文

化資料室(九州文化史研究所)として存在しています。

助手としての主な業務は，文化史が所蔵する史料の整理

( 3分の 1は未整理)と学内外からの閲覧への対応であり，

自分の研究も所蔵史料に規定されて江戸から明治にかけて

の民衆史を専攻しております。

文化史の所蔵史料は戦前から戦後に集めたものであり

(現在の史料収集は，現地保存の原則からマイクロフィル

ムによる収集)，江戸~明治期の大名史料や圧屋史料・商家

史料よりなっています。個々の史料を整理していきながら，

そこに登場する民衆の姿を豊かに描くことによって，近代

社会成立前後における民衆像を再構築したいと考えており

ます。

これまで分析してきた江戸時代前期の民衆像については

近くまとまりますので，現在は「近代社会成立前後におけ

る民衆像」について研究を進めています。今回は日本だけ

をとらえるのでなく，中国や朝鮮との比較のうえに，西欧

世界資本主義一アジア民衆の動向という構図のなかで，日

本を位置づけてみたいと考えており，東洋史・朝鮮史の文

献・史料を集めています。

18'"'-'19世紀の民衆史については，中国・朝鮮だけでなくフ

ランス・ドイツ・ロシアなどにも興味があり，突如質問に訪

れるかもしれませんが，よろしくご指導お願いいたします。

島原共同研修センターの再開について

九州地区国立大学島原共同研修セ ンターは， 1994年

3月11日から臨時休業となっていましたが，このたび

火山噴火予知連絡会議が「普賢岳の噴火活動はほぽ停

止状態にあるJとの見解を出したこと，土石流対策の

ダムも完成間近である等の状況により，本年 8月 1日

から再開されました。

E
恥

s--=ロ 報

多々納秀雄教授

多々納秀雄先生(健康科学センター教授・スポーツ社会

学)は 9月9日逝去されました。(享年49歳)

謹んで、御冥福をお祈りいたします。

六本松地区教職員異動

(省略)

九重共同研修所，九大山の家の一時閉鎖について

九州地区国立大学九重共同研修所は，全館改修工事

のため，下記の通り一時閉鎖されることになりました。

なお，同研修所の改修に伴い食事の提供が出来なく

なりますので，九大山の家も同様に閉鎖されます。

記

閉鎖時期

再開予定

1995年10月 1日(日)から

1996年 4月中旬
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早春の St.James Park (5頁参照)

表紙写真募集

編集委員会では，引き続き表紙を皆さんの作品で飾りた

いと考えています。写真，絵画，いろいろな趣味をおもち

の方，I作品」のカラー写真をご提供ください。また，周り

にそのような方がいらっしゃいましたらお知らせください。

早速編集委員がお訪ねします。

応募される 方，推薦対象の方の範囲

O九州大学生， 卒業生，元在学生

O全学共通教育に関わる教職員，非常勤講師，関係者

O六本松地区の旧教職員および元関係者

応募，推薦先

radix編集委員

小山(大教セ)

竹原(理学部)

井上(農学部) 空関(補佐)

杉山(比文) 園田(健康セ)

田中陽(言文) 吉田(健康セ)

または六本松地区企画掛(本館 1階奥)

トピックス・エピソード募集

六本松地区にまつわる話，関わる出来事などをお知らせ

ください。 編集委員が取材に参ります。また，投稿を歓迎

します。応募先などは「表紙写真」と同様です。

|ぁ!と|が|き|

戦後50年という大きな節目の夏，福岡は，ユニバーシア

ード に世界の若者達が集まり ，スポーツは勿論，様々な形

での国際交流の場となって平和な光景を繰り広げていた。

ユニパの期間中の2日間， ここ六本松キャンパスのすぐ

そばの，大濠公園の市美術館では，ナチス ・ドイツによる

ユダヤ人大虐殺の関係者の証言からなる映画「ショア」が

上映されていた。 2日間で延べ 9時間半に及ぶこの映画が

上映された240席の会場は両日とも超満員だったそうだ。主

催者の話を聞きながら，猛暑の中，この長時間の重すぎる

内容の映画を見に行った人々の平和への篤い思いを感じて

いfこ。

その aあつい'夏，編集にとりかかった IradixJ 6号

は，執筆者各位のおかげで，アクチュアルな問題(中国 ・

フランスの核実験)に関わるものから，30回を迎える「学

生会館文化講演会」を回顧するものまで，多彩な内容で発

刊することができました。原稿の依頼を快く引き受けて下

さった皆様，本当にありがとうございたした。 (T)
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